



« J'étais malade et vous m'avez rendu visite... »  
(Mathieu 25. 36b)

## Editorial

Lorsque je pense à tout ce qui se passe dans notre monde d'aujourd'hui, que ce soit au loin ou au près, toutes ces souffrances imposées par la violence. Je me réjouis de pouvoir proclamer les paroles de ces cantiques (Recueil *A Toi la Gloire*, n° 346 et 361) qui font référence au Psaume 23 :

« Quel bonheur de le connaître...  
de marcher avec lui ...  
d'avoir un tel Sauveur ... »

« Quel bonheur de pouvoir le servir ! »

C'est dans cet état d'esprit qu'exercent nos aumôniers et auxiliaires d'aumônerie lors de leur présence auprès des malades, personnes dans l'handicap, ou dans la précarité.

J'aimerais tout particulièrement au nom du Conseil remercier Fabienne Maennlein qui a servi dans l'aumônerie et avec Compassion en Action depuis plus de dix ans, elle quitte son ministère pour s'orienter vers un service pastoral. Nous sommes un peu tristes de la perdre, mais reconnaissants pour son orientation et dans le bonheur de pouvoir continuer à servir le Seigneur Jésus.

Que nous puissions nous aussi, si nous le connaissons et si nous marchons avec lui, trouver le bonheur de le servir. Merci pour vos prières et votre soutien.

Gilbert Lobstein

## Echos et partages de nos aumôniers

### Odile Bonzani

- Centre Départemental de Repos et de Soins (CDRS) Colmar
- Centre de Réadaptation de Colmar

Une page s'est tournée pour moi le 31 mars 2023. C'est le jour où j'ai arrêté ma mission à l'hôpital de Sélestat et aux Maisons du Dr Oberkirch.

Le Seigneur m'a permis d'y rencontrer de belles personnes ; d'accompagner des patients, des personnes âgées, des familles dans leurs différentes situations de vie ; de faire découvrir aux étudiants infirmiers et aides-soignants la fonction de l'aumônier et son rôle auprès des personnes en fin de vie.

J'y ai vécu des moments de joie et de gratitude mais aussi des moments de tristesses et de doutes. Je sais que Dieu a œuvré dans les cœurs et y a semé sa Parole. Certaines personnes se sont tournées vers lui. Je prie afin que Dieu continue son œuvre auprès des patients et des personnes âgées qui doutaient de son existence et de sa bienveillance.

Durant ces presque dix années, j'ai appris et reçu à travers chaque personne rencontrée ou accompagnée. Je suis devenue qui je suis aujourd'hui aussi au travers d'elles, par la grâce de Dieu !

Depuis le 1er avril, j'ai commencé à exercer mon service au Centre de Réadaptation de Colmar, établissement voisin du Centre Départemental de Repos et de Soins (CDRS). J'y ai été bien accueillie par la Direction.

Dans cet établissement, il n'y a jamais eu d'aumônier ! Je travaille donc à la reconnaissance de ma fonction, de mon utilité dans le cadre de la prise en charge globale du patient hospitalisé.

Je réfléchis aussi à mon intervention auprès des patients à l'hôpital de jour. En sachant que ceci n'est envisageable qu'en collaboration avec l'équipe paramédicale sur place. Dans ces débuts, il me faut faire preuve de patience, de tact, de persévérance et d'humilité...

Que notre Dieu continue à ouvrir les portes, l'une après l'autre.

## Fabienne Maennlein

- Cliniques Sainte-Anne, Sainte-Barbe, Strasbourg
- Clinique de l'Orangerie, Strasbourg

### Une nouvelle page s'ouvre



Voilà presque treize ans que j'occupe le poste d'aumônier sur les trois cliniques de Sainte-Anne, Sainte-Barbe et de l'Orangerie. Je suis reconnaissante pour toutes ces années de collaboration avec Compassion en Action. Pour tout ce que le Seigneur m'a permis de vivre et de partager avec les uns et les autres.

Que de souvenirs : de belles rencontres, comment le Seigneur a conduit les circonstances, comment il m'a permis d'encourager, de soutenir, d'accompagner tant de personnes. Il y a eu des moments

plus difficiles mais je constate aussi l'œuvre en profondeur que Dieu a accompli au travers de tout cela dans ma vie. Combien j'ai été enrichie par toutes ces rencontres et ces situations. Oui merci Seigneur et merci à chacun de vous pour votre soutien fidèle.

Me voilà au seuil d'une nouvelle aventure. A partir du mois de juillet, l'UEPAL me propose une année de transition en tant que suffragante sur le consistoire de Wasselonne. J'irai renforcer l'équipe pastorale. Cette année de transition répond à mon besoin de changement et me permettra d'affiner les choses pour la suite. Mon désir est de suivre ce que le Seigneur a mis sur mon cœur et de le laisser me conduire.

Dans la dernière ligne droite, j'ai parfois l'impression d'aller dans tous les sens. Il y a d'un côté la préparation de mon départ, et de l'autre la découverte du nouveau contexte. Et au milieu de tout cela la présence et les visites sur les sites. Parfois les deux dimensions se rencontrent. J'ai été appelée au chevet d'un patient qui s'est révélé être de la famille d'une personne membre du conseil de la paroisse où j'irai. C'était comme un clin d'œil du Seigneur.

Mais revenons un peu sur ce qui a pu se vivre sur les derniers mois.

Pour Noël, j'ai réuni une petite chorale qui a chanté à Sainte-Barbe et aussi à l'Ephad de la Toussaint. Un beau moment avec les résidents. La célébration œcuménique à Sainte-Barbe a pu avoir lieu cette année. Les étudiants n'y ont malheureusement pas participé. Il y avait principalement des personnes de la direction de la Fondation et du groupe hospitalier, la responsable de clinique et les cadres. Une expérience : prêcher l'Espérance à ces dirigeants dans un contexte compliqué et difficile.

La clinique de l'Orangerie a invité les bénévoles et les aumôniers pour les remercier à un repas avec la direction et les cadres. Courant du mois de février, j'ai rencontré la cadre d'oncologie avec mon collègue catholique. Nous avons été très bien accueillis et avons eu un bel échange. Elle nous a laissé espérer une reprise de nos visites régulières courant mars. Malheureusement cela ne s'est pas encore concrétisé. J'espérais pouvoir relancer les choses avant mon départ.

Sur l'impulsion de Christa Guth nous avons organisé avec Agnès Haenel, nouvelle présidente de l'UEMP, une première rencontre sur Strasbourg pour les soignants chrétiens. Dans ce contexte difficile il nous semble important d'encourager, de rassembler et de soutenir les soignants.

A Sainte-Barbe, nous avons initié une rencontre avec les blouses roses qui interviennent à présent aussi en gériatrie. Une belle rencontre qui nous a permis de nous connaître et d'échanger sur nos fonctionnements respectifs.

A Sainte-Anne, nous avons rencontré la cadre de maternité pour faire le point et envisager de nouvelles pistes d'intervention auprès de mamans en souffrance dont le nombre ne cesse d'augmenter.



Les choses reprennent, de nouvelles perspectives d'autres restent en attente.... C'est le cas avec la question de ma succession.

Merci encore pour votre accompagnement et soutien précieux tout au long des années.

Le verre d'eau, c'est quelque-chose de vital dans nos vies, rafraîchissant et bienfaisant comme aucune autre boisson.

Ce mois-ci j'aimerais vous témoigner de l'action de Dieu dans mon ministère et d'une réponse à une demande de prière.

J'ai commencé en début d'année le parcours de catéchisme avec six jeunes du Sonnenhof : « A la rencontre de Jésus », qui s'est conclu par la célébration œcuménique (première communion/confirmation) avec les familles le 14 mai. Parmi les participants il y avait trois jeunes autistes avec un faible niveau de compréhension, et des troubles du comportement... C'était donc un vrai enjeu de pouvoir trouver une unité afin que le groupe puisse avancer ensemble dans la découverte. Dieu a relevé le défi : au fur et à mesure des rencontres, des rituels posés pour rassurer ces jeunes, j'ai pu voir leur regard s'illuminer lors des chants et des histoires racontées. C'est vraiment miraculeux !

Une grande émotion pour les familles aussi, certains ont même été émus aux larmes lors de la célébration, en constatant que oui, il était possible pour leurs enfants de faire partie de l'Église, du corps de Christ, et de pouvoir célébrer comme tout un chacun. Un vrai moment de grâce comme seul le Seigneur sait l'accorder dans sa bonté.

Dans le ministère d'aumônier, je constate que Dieu me permet de donner beaucoup pour les autres, et à la fois je reçois énormément, je suis nourri par les rencontres, tel un verre d'eau bien fraîche. Cette expérience avec ces jeunes en est un bel exemple ! Merci pour vos prières !

P.S : Invitation pour la Fête Annuelle du Sonnenhof, le 11 juin 2023, culte à 10 h 30, restauration et animations tout au long de la journée.



### Attention symbolique pour Pâques

A Pâques et pour la troisième année consécutive, j'ai fait une tournée des quinze établissements d'ACCES à Mulhouse, Colmar et Munster pour rejoindre le personnel au nom de l'aumônerie avec une attention adaptée : soixante-dix bulbes de muscaris dans un pot, accompagné d'un message pour Pâques, fixé à un bâtonnet planté dans la terre.



Cette année, le message, accompagné d'une reproduction d'un vitrail avec un Christ en croix noir (cadeau à une Eglise baptiste à Birmingham, USA, où une explosion provoquée par le Ku Klux Klan avait causé la mort de quatre filles en 1963), était le suivant :

« Voici l'homme ! Un humilié innocent, un torturé à mort... Jésus meurt, parce que l'amour va jusqu'au bout. Et qu'il (res)suscite la vie. »

Comme le bulbe est en dormance, puis se réveille et fleurit, ainsi le Christ. Mais contrairement au bulbe, c'est une fois pour toutes que le Christ meurt et ressuscite, signe de la création nouvelle.

Certains collègues plantent ensuite le bulbe dans leurs jardins, et me racontent que des fleurs apparaissent l'année suivante. D'autres conservent chaque année le bâtonnet et son message et me les montrent quand je passe...

Cette attention symbolique est une tentative pour exprimer le sens de Pâques auprès des membres du personnel d'ACCES, de toute obéissance ou sans obéissance... Je réfléchis à d'autres gestes ou symboles pour l'an prochain. Toute idée est bienvenue !

Michel Sommer (m.sommer@acces68.fr)

## Echos de nos auxiliaires bénévoles d'aumônerie et aumônier bénévole

**Esther Bédo**, Ehpad Xavier Jourdain à Neuf-Brisach / Résidence La Girandière à Volgelsheim / Maison d'accueil pour personnes âgées La Roselière à Kunheim

Merci au Seigneur qui équipe pour le service : depuis le mois de mars, avec une équipe de bénévoles et le pasteur du secteur, nous vivons des cultes à Xavier Jourdain et à La Girandière. Nous sentons le souffle de l'Esprit qui nous unit et nous réjouit, tous ensemble.

**Jean Berger**, Clinique Sainte Barbe à Strasbourg

« Prier ce n'est pas forcer la main de Dieu, c'est lui demander sa grâce. » Merci Seigneur, parce que tu es assis sur le Trône de la grâce, tous les humains peuvent trouver un secours en toi ! Renouvelle nos forces spirituelles, que par ton Esprit nous puissions te faire connaître tel que tu es vraiment. Accorde à tes serviteurs et servantes, l'amour, le courage et la persévérance nécessaire. Merci à vous qui intercédez en faveur des malades, soyez bénis en retour.

**Jean-Paul et Sarah Herzog**, Ehpad du Foyer du Parc, Munster

Entrer dans un Ehpad ou pas ? Parmi des résidents de l'Ehpad, il y a parfois des résidents temporaires, en questionnement quant à une admission définitive. Cela devient alors le sujet principal de l'entretien d'aumônerie, avec ses diverses facettes, variables selon les personnes et les familles, mais aussi les émotions plus ou moins exprimées ou sous-jacentes. Si nécessaire, nous leur rappelons, quelle que soit la décision prise : Dieu sera toujours présent, notre soutien et notre refuge. Il y a des entretiens particulièrement difficiles et délicats. Quand des épreuves sans nombre se sont accumulées au fil de la vie et que l'âge y rajoute un cortège de régressions et de dégradations de la santé, de pénibilité, la colère peut atteindre des sommets et l'amertume des profondeurs... Comment être présent alors ? Une présence humble et aimante, la proposition de mots, de prières, pour « drainer » tout ce fait mal, semble apaiser un peu.

**Damaris Nussbaumer**, au Centre Départemental de Repos et de Soins (CDRS), Colmar

Une fois par semaine, le mardi de 14 à 17 h, je visite quatre à cinq personnes qui me confient leur souci du moment : envie de partir en vacances, irritation grandissante d'être harcelée par un autre résident, critique d'un soignant... Certains d'entre eux souhaitent que je prie ou chante avec eux. Ce sont des temps souvent forts, parfois difficiles au niveau de la compréhension de leur discours. Mon aumônier référent Odile Bonzani m'aide à voir des situations autrement, lors du débriefing et nous pouvons prier ensemble.

## Infos : formation d'aumôniers au Tchad

Une première session de Formation Pratique à l'Écoute et à la Communication (FPEC) s'est tenu à Moundou dans le Sud du Tchad à l'automne 2022. Elle a connu un bon déroulement. Le grand besoin local en formation a conduit les responsables du projet, dont le pasteur Doumi Djekaousssem, œuvrant pour la promotion de l'aumônerie hospitalière au Tchad, à programmer une nouvelle session à l'automne 2023. Bien des obstacles ont encore besoin d'être surmontés, financiers en particulier... Prions pour nos frères et sœurs qui ont été éprouvés ces derniers temps, et pour ce beau projet d'une seconde session. Jean-Paul Herzog

## Tableau de bord

**Budget 2022** : 32 000 €

En caisse au 30 avril 2023 : 9 472 €

A tous les donateurs un grand merci !



## Notre mission

- Accompagner les personnes hospitalisées, âgées, en situation de handicap dans l'esprit de l'Évangile.
- Soutenir les aumôniers et les visiteurs bénévoles en établissements sanitaires et médico-sociaux.
- Proposer aux églises intéressées un lieu d'échange, de réflexion et de formation.

## Pour tous renseignements

Gilbert Lobstein au 03 88 69 43 64 - gilbert.lobstein@orange.fr

Jean Paul Herzog au 03 89 47 42 60 - herzogjps@gmail.com



## Coupon réponse à envoyer au trésorier :

**Mme C. Kempenich - 27 rue Virgile - 67170 Brumath**

Nom et prénom \_\_\_\_\_

Adresse \_\_\_\_\_

\_\_\_\_\_ E-mail \_\_\_\_\_

- Je souhaite devenir visiteur bénévole.
- Je souhaite inviter un aumônier, un bénévole ou un représentant de Compassion en Action dans mon Eglise.
- Je souhaite contribuer au soutien spirituel et financier des aumôniers et faire un don de \_\_\_\_\_ € (chèque ci-joint à l'ordre de Compassion en Action).
- Je souhaite devenir membre de Compassion en Action (cotisation 20 €/an).